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Ы НЕШ НИЙ трудовой 
семестр почти ничем не 
отличается от предыду

щих. Основная особенность 
и трудность — лишь в том, 
что сводный университет
ский отряд разбросан по 
всей территории Красно
уфимского района. Нынче 
нам дали пять совхозов:
«Красноуфимский», «Кри- 
улинский», «Ачитский», «Ба- 
кряжский» и «Артимейков- 
ский».

Из-за этого увеличились 
трудности в связи отрядов 
между собой. Различны и ус
ловия, в которых находятся 
факультетские отряды. Н а
пример, историки ра
ботают в Бакряжском 
совхозе—это в 40 км. 
от Красноуфимска, а 
их II курс дальше еще 
на 8 км., в деревне Быково, стов, где повара хорошо го- 
Химики разбросаны по трем товят блюда. Особенно хо- 
отделениям Криулин с к о г о чется отметить в этом от- 
совхоза, математики разде- ношении столовую физиков, 
лены по 4-м отделениям в Хотелось бы, чтобы все
Ачитском. Это, разумеется, командиры, комиссары и 
мешает сплочению коллек- старшекурсники больше вни 
тивов отряда, организации мания уделяли первокурсни 
шефской работы, постанов- кам. ц омочь им советом и 
ке концертов. И, конечно, делом — первая наша обя- 
сильно затрудняет работу заНность. Это сильнее сбли- 
командиров и комиссаров. зих коллективы и явится 

В лучціих условиях условием существования на 
находятся философы, эконо- факультетах крепких ком- 
мисты, биологи, физики, фи- сомольских организаций, 
дологи, „

Сейчас почти все студен- Надйеюсь, что и в этом
ты убирают лук, в ближай- Г0ДУ бУдет "Р°Должена хо- 
шие дни они полностью пе- рошая тРаДи“« я соревном -
реключатся на уборку кар- ния междУ отРяДами, и Фа‘ 
тофеля культеты, не занявшие в

Все отряды имеют свои "Рошл° м Г°ДУ первых мест, 
котлопункты, где работают Д°каж Ут работой, что
наши студенты. Нужно от- и они Д°стоины «х. 
дать должное столовым фи- Б. АЮ БАШ ЕВ,
зиков, биологов, химиков- командир сводного
второкурсн и к о в, экономи- отряда УрГУ.

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Вернувшийся с целины I сентября года наши студенты в совхозе «Путь 

отряд «Оптимист» передал эстафету тре- Ильича» Индерского района, на строй- 
тьего, трудового семестра студентам, ках Свердловской области, в стройотряд 
которые выехали в подшефный Красно- де «Спутник» в Ташкенте, 
уфимский район, чтобы принять участие «Так держать/ — говорят они' сзоим 
в уборке картофеля и овоіцей. товарищам, принявшим от них «эстифег-

Отлично потрудились летом этого ную палочку».

/ СЕНТЯБРЯ вернулись с целины наши 
студенты. А вслед за ними из Индерско
го района в университет пришло письмо, 

в котором руководители совхоза «Путь Ильича» 
благодарят отряд «Оптимист» и его штаб за хо
рошую работу.

50 комсомольцев УрГУ, говорится в письме, 
возглавляемые командиром отряда Робертом Ис- 
магиловым, комиссаром Людмилой^ Шмаковой и 
мастером Есенгалием Абдуллиным;' отлично по
трудились в этом году -на целине.

Отряд «Оптимист» построил и .сдал в эксплуа
тацию 4 кошары для овец, 2 двухквартирных до
ма для животноводов, 3 двухквартирных дома в 
поселке, достроил машинно-тракторную мастер
скую, завершил ряд других работ.

Благодаря хорошей организации труда и дис
циплине члены отряда преодолели трудности, 
проявили стойкость. Все строительные работы 
были закончены досрочно.

Руководители совхоза О. Айтбаев, 'Д. Туле- 
шев, А. Карентаев особо отмечают хорошую ра
боту печника Н . Скрипкина (экономфак), бригад 
Л. Калякина (матмех), О. Соколюка (физфак). 
А. Шарапова (журфак).

Представители Гурьевского обкома комсомо
ла вручили отряду УрГУ — победителю в сорев
новании строительных студенческих отрядов Ин
дерского района — Красное знамя.

Ѵ/ѴѴѴѴѴЧЛЛ/Ч/ѴЧАААА/ѴѴѴѴЧ/ѵ/ѴЛЛЛЛЛЛ/ѴЛ ф
П О К А  С В Е Т И Т  

С О Л Н Ц Е
Не терять іна уборке уро

ж ая  ни одного дня — т а 
кую задачу  поставили перед 
собой студенты -экономисты . 
Х орош ая организация быта 
в отделении способствовала

ф AA/VWWVAAAAAAAAAA ААААЛЛАЛЛЛАЛ

тому, что уже утром 2 сен
тября іна поле вышли почти 
все студенты.

Итог 'первого дня — 12 
тонн. Столько лука собрано 
здесь и погруж ено в вагон.

ф Х<>О<>0<Х><Х<>ОСкХ>С<>С>̂^

Чтобы побыстрее..
— .Красивые здрсь ме- ножницам.», :но от них быст- 

ста, — Саша Л огинов к,ива- ро устаю т пальцы. А этими 
ет в сторону р е ч к и .— Вче- нож ам и много не нарабо- 
ра один местный рыболов таеш ь...
поймал щу>ку. П редставля- М ож ет бы ть, поэтому
ешь — почти бревно. Поры- многие студенты -бпологн с 
бачпть бы, да -некогда; се- нетерпением посм атриваю т 
г о д н я — то, завтр а  у т р о м — в сторону полей, где поса- 
другое. Сейчас, например,- жен картоф ель, 
иду договари ваться  насчет Чтобы быстрее покончить
дров. с уборкой л у ка, биологи

Н еож иданно он наклони- эксперпмен т п р у  ю т. Одни 
ется ,м поднимает с дороги склады вали  лук в кучи, а 
кусок заточенной с одной гют(>м садились и обрезали; 
стороны ж елезки. , др х іпе  шли вдоль рядка, на

Т1 ходѵ обрезали и склады ва--  Н ож  «то-то  из наш их - І' м потом в
уронил Впрочем, какой  это • о к азал а сь , что вто-
нож! Одно недоразум ение. - смособ нам1І^ . 0 .
Л вы кинуть нельзя: числит- ‘110;і!|ітельнее. 
ся за нами, наверное... д  П(жа Ш)Ле ,)се

Мне .потом приш лось вп- мя слыш ится: 
деть эти «ножи» в работе.
О бреж еш ь несколько лу ко 
виц *и ж деш ь, когда подой
дет комиссар отряда Гера 
Х аритонов.

— Гера, заточи лож !
— Ой, скорее бы на к а р 

тошке!-
Г. ТКАЧЕВ.
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Можно было 
по-другому
«Тревоги сборов позади.
Сменили город

на деревню.
К ар то шк а ж дет ,н ас

впереди.
У брать ее у всех

стремленье».
Эти строки я прочитал в 

первой «Молнии» эконом и
стов. Д алекие от соверш ен
ства,- они верно передаю т 
настроение, с которы м р а з ъ 
ехались по отделениям н а 
ши студенты.

И так, день 1-й. Первое 
сентября. Сорок студентов- 
матем атиков ввалились в 
контору отделения и распо 
ложіились на грязноватом  
полу. В час ночи один из 
первокурсников не вы дер
ж ал:

— А что, нам  здесь же 
и /ночевать придется?

В ответ на это откуда-то 
из-под стола донеслась ло- 
сапьиванпе: кто-то уж е спал. 
А вскоре' его примеру по
следовали и остальные.

,Не менее п р о х л а д и  о 
встретили X іи м и к  о в-перво
курсников в Зауф е (К риу
лин с кий совхоз). Плита, 
р азваленная  до основания, 
отсутствие необходимых про
ду кто в—это первые трудно 
сти, с которыми столкну
лись первокурсники.

Нет, нам не нужно д у 
ховых оркестров. Да и не 
такие уж мы редкие гости 
на полях Красноѵфнмского 
совхоза.

Что ж е нуж но студенту? 
П реж де всего— нормальные 
бытовые условия. И эти 
условия долж ны  с о зд ав ать
ся не в начале сентября, 
когда развор а ч п в а е т с я 
фронт работ, а в конце а в 
густа. Только тогда мы с м о 
жем работать с полной от
дачей сил. ту ГЕНИН.

— Вот так и р аботаеш ь,— 
говорит Гера, до ставая  из 
к а р м а н а н а п и л ьн и к .— П р а в 
да, ребята пользую тся и
0СН>>ХК>00<Х><<>С<>00<Х>̂ ^

На снимках: (справа) — 
на уборке свеклы лидируют 
второкурсники х и м ф а к а  
Виктор Волков, Наташ а З а 
харова и Люда Лопаницы- 
на; (слева) — многое сделал 
для благоустройства столо
вой в совхозе преподава
тель А. К. Мезрин. Под его 
руководством студенты-био
логи смонтировали в кухне 
водопровод и канализацию.

Фото Г. ТКАЧЕВА.

О КОЛО дорож ного  столба с отметкой «123 км» 
(это от областного  города Гурьева) начиналась 
наш а новая ж изнь в Зеленом. Обычный поселок 

в степи: две ^лмцы, дома с плоскими кры ш ами; все 
седое, как зем ля вокруг, как «небо в знойный полдень. 
Только кое-где, посаж енны е так , чтобы в сам ую  ж ару  
быть в тени дом а, не выше крыши растут ивы. <Зеленый 
лес стоит будто рядом , хотя до него полкплом етра. Он 
там , где излучина У рала близко подходит 
к Зеленому. И здали каж ется , что поселок
стоит пряімо в лесу. П оэтому, наверн ое, и
назвали  его так. •

— Ребята, см отрите—колонки! И вода!
— И антенны. Почти на каж дом  доме.

Нет только телевизионны х.
— Где ж е зелень? М ож ет, мы не туда заехали ?  М о

ж ет, это не наш Зеленый?
— Н аш , наш .
Никто теперь не м ож ет нспомннть, кто первым о к а

зал  о нем : «Наш». П росто не зам етили. А сейчас...
С ЕЙ ЧА С  о главном: о ребятах , о работе ,— это 

подсказы вает мне ком андир отряда  «Оптимист» 
Р. Иомапилов. Ч то ж , верно.

У страивались мы недолго, потому что подготови
лись в этом году к целине хорош о, и на работу вы 
шли через день после приезда. Но как рассказать  обо 
всем интересном и обо всех?

Д авай те  начнем с наш его отрядного словаря. П ер
вое слово, которое завертелось у нас на язы ке — сам ан.

П роисхож дения этого слова наши филологи пока не 
узнали, но смысл, наверное, таков: сам готовь. Это 
кирпич из глины. Д елается  он прбсто. П риехал трактор , 
нап ах а^  на поле полос, на вспаш ке раскидали солому
налили воды- и месят верхом на лош адях . О стается

н аклады вать  раствор в формы, оттаскивать в с т о р о т  
и вы валивать на просуш ку.

Л егко оказы вается, да нелегко делается . Не зря в 
бригаде сам анщ иков А. Кочава ребята частенько н ап е
вали на всевозм ож ны е мотивы известный отрывок из 
«Ж елезной дороги» Н екрасова: «Труд этот, С аня, был 
страш но громаден...» (Не удивляйтесь, что вместо В а
н н — Саня. Всего в отряде II А лександров, среди , с а 
м анщ иков их было четверо).

Глина тяж ел ая , подним ать раствор вилами и н а к л а -ч 
ды вать в формы не так просто, и тянуть формы с сы р 
цом тож е нелегко. Но знали ребята, что ж дут саман

Есть такой поселок— Зеленый
каімепщпкіи. Норму стали вы давать через неделю.

«Самые сильные!» -/назы вали В. .Ильясова, А. 
М едведева, А. Д обряж ского , А. Т ю панова в  отряде.

Около ПО тысяч ш тук са.мана сделано  за полтора 
месяца! Это глыба весом более тысячи тонн! Понстине 
атланты  - - сам анщ ики. Если бы из этих кирпичей сл о 
ж ить пирамиду, то она. /наверняка, не уступила бы 
Хеопсовой.

А д м  хуж е I#) форме, по м онументальности (да-дч , 
ибо здесь, в степи, суслика, убегаю щ его от машины, 
видно за версту, а лю бая избуш ка вы глядит гр о м ад и 
ной) наши кош ары ? Да ничем. По точным источникам 
известно, что стоит ко ш ар а  20 лет. Нем не памятник 
нашим рукам!

З Д Е С Ь все начиналось с колы ш ка. П рораб совхоза 
останавли вался среди «пустыни ровны я», у к азы 
вал перстом: «Здесь!» Наш  мастер Е. А бдулл іщ 

вбивал колыш ек.
— Здесь? — спраш ивал бригадир кам енщ иков Л. Ка-

лякмн, — II начинал колдовать со ш пагатом .
— Здесь! — и его подручный А. Гайда бросал п ер

вую «плюху» р аствора.
А. Л ом ан ое, Н. Скрнпкнн, Ю. Ха чай— все кладчики 

с немалым опытом. Да плюс сноровка, да плюс полная 
взаим опом ощ ь кам енщ иков и подсобников: н у ж н о — /и 
Коля Окриокнн лезет в иміу, бок о бок с В. Беловым 
кладет глину; нуж но — п они вместе бросаю т саман 
на стену.

На кладке стен всегда р аб о тал о  несколько пар. 
Задание  получали одно на всех. Но негласно са-ми при
мечали и прикиды вали в конце дня: «Сколько сделал? 

Кто больше?»
Смотреть на их работу было приятно. 

«Ш леп!»—совковая лопата раствора на 
кирпичах, глина быстро раскидана м астер
ком. «Плю х!»—и кирпичи сам ана прираста
ют один к одном/у, то вдоль, то поперек 
стены. В ы ложили ряд, «стрельнули», как  у 

нас говорят, глазом  вдоль: ровно.
А солнце палит. П ош ли под струю водовозки, о к а 

тились и снова на стену.
Бы вало , спорили. И з-за кирпича. П ривезут грузчики 

много битого, куда его девать?
К лали, где мож но, половинки. К ладка  шла м едлен

ней. Т огда работали  вдвое быстрей, «вы ж имались д осу
ха». Норму выполняли п. сверх нормы давали.

Н елегко подсобникам месить, подавать раствор и 
сам ан. Только почему-то утрами, на разводе, когда м а 
стер зачиты вал фамилии работаю щ их на кладке, у них 
в глазах  появлялось немнож ко гордости: «Иду на тр у д 1 
ный участок»...

Весь сам ан, который был сделан, леж ит в стенах. 
Если бы выстроить их в один ряд, то он, наверное, как 
раз бы опоясал наш Зеленый. Четыре кош ары , кото 
рые отряд  сдал в эксплуатацию , дадут тепло и ж изнь 
в ветренѵю зиму трем г половиной тысячам овен!

А. ШАРАПОВ.



Ученые УрГУ на н а у ч н ы х  форумах мира
Д Л Я  человечества л ес 

ные ресурсы Земли 
всегда шмели перво

степенное значение. В о б 
становке лесного л ан д ш аф 
та ч ел овек ф ор м и ров а лея 
как Hom o sap iens, сук дер е 
ва был первым орудием про
изводства, без древесины  
было бы невозм ож ны м  
освоение опия.

На протяж ении всей п о 
следую щ ей истории лес и 
его ресурсы обогрева
ли человека, д а в а л и ’ 
ему кров, пищу и 
о д е ж д у , обеспеч ив а л и 
орудиям! і лр о и зводс т - 
ва и (промышленным сы рь
ем.

Еще более возросло  зн а 
чение лесных ресурсов сей
час, когда из древесины 
получаю т бум агу, картон, 
пластики и полимеры, р а з 
личные химические п родук
ты. Более того, как  вы яс
нено теперь, леса со х р ан я 
ют водные ресурсы , .предо
храняю т почвы от эрозии, в  
процессе ассимиляции и д ы 
хания очищ аю т атм осф еру 
от вредны х примесей .и пы 
ли, обогащ аю т ее ион и зи 
рованны м кислородом . Не 
зря говорят, что «леса — 
зеленые легкие Земли» и 
«зеленые фильтры  городов». 
Лес нужен человеку для 
полноценного отды ха и у до 
влетворения эстетич е с к и X 
потребностей. Без лесных 
ресурсов невозм ож н о сущ е
ствование с о в р е м е ін н о й 
культуры  и рост б лагосо
стояния человечества.

Д илетантские и поспеш 
ные з а к л юч ен 11 я н ак отор ы х 
т е Xн окр а тич еск и настроен -

ных эконом истов о  том, что 
лес в наш и дни и о тер яд 
свое бы лое значение и усту
пает место м еталлу н кам- 
н ю , см ен плис ь в ы ск а з ы в а - 
нияіми, что «івек леса в ж и з 
ни человечества стодь ж е 
впереди, сколько и позади».

М еж ду тем, из-за тото, 
что сейчас на Зем ле е ж е 
годно вы рубается околи 2 
м иллиардов кубических м ет
ров древесины , а к 1975—

ной и другими д арам и  «зе
леного друга».

Очередной, VI М ировой 
лесной конгресс проходил в 
столице Испании — Мад-риде. 
Б олее 2000 делегатов пред
ставляли  на нем 93 страны . 
На генеральны х заседаниях , 
пленарны х сессиях и в тех 
нических комиссиях было 
прочитано свы ш е 600 д о 
кладов.

В числе этих докладов ,

ЛЕСЯМ—ШУМЕТЬ
1980 гг. эта величина у д в о 
ится, продуктивны е лесные 
площ ади во всех странах  
мира неуклонно со кращ аю т
ся, качество  оставш ихся л е 
сов ухудш ается, р асту т  пло
щ ади пустош ей, обезлесен
ных и бесплодны х про
странств. Естественное и 
искусственное восстановле
ние лесов отстает от вы руб
ки. Это вы зы вает тревогу 
лесоводов и заставл яет  .их 
искать пути для того, что 
бы и в X X I веке на Зем ле 
ш умели леса.

Н ачи ная с 1928 года, л е 
соводы м ира периодически 
собираю тся на свои м е ж д у 
народны е конгрессы. На 
них обсуж даю тся проблемы 
лесоведения и лесоводства, 
лесной промы ш ленности и 
лесохимии, лесной эконом и
ки и мировой торговли д р е 
весиной. Л есоводы  в ы р а б а 
ты ваю т единое мінешне о 
том, на каких принципах 
н адлеж и т р азви вать  лесное 
хозяйство, чтобы обеспе

чить человечество древесм-

частпчно распространенны  х 
среди участников в виде 
сборников статей , 43 были 
представлены  с о в е т с к о й  
делегацией. Среди них — и 
мой до кл ад  о кедровы х  л е 
сах СССР и м етодах пх ра- 
111 юн а л ы ю г о 11 с гі о л ьзо в ан и я .

О бсуж дение роли л есо 
водства в развитии мировой 
экономики было ведущ ей 
темой конгресса, обобщ ив
шего м атер и ал ы  о состоя
нии лесіных ресурсов м ира, 
о тенденциях пх использо
вания н восстановления в 
перспективе до 2000 года. 
Участники конгресса при
шли к вы воду, что лесам и 
человечество - м ож ет  быть 
обеспечено на далекое б у 
дущ ее, іно для этого потре
бую тся больш ие усилия л е 
соводов и национальны х 
правительств.

23 советских д елегата  во 
главе с академ иком  И. С. 
М елеховым активно участ
вовали в работе конгресса 
и внесли р яд  предлож ений, 
вош едш их составной частью

в сводную  резолю цию  ко н 
гресса. l ie  ши доклады  и 
сборник статей о со сто я
нии и использовании лесов 
СССР и достиж ениях  совет
ской лесной науки были 
полож ительно оценены д е 
легатам и . .В некоторы х об
ластях  лесного дела (м ех а 
низация лесоразр  а б о т о к, 
учет лесных ресурсов, лесо 
ведение и лесоводство) мы 
заним аем  передовы е р убе

жи. П ризнанием этого 
явилось решение со 
звать  следую щ ий, VII 
конгресс в СССР.

В дни конгресса и после 
него наш а группа имела 
возм ож ность о с м о т р е т ь  
многие исторические п а м я т 
ники, музеи и некоторые 
научные лесные учреж де
ния, приняла участие в э к 
скурсиях по лесам  цент
ральной и восточной И спа
нии. Мы бегло познаком и
лись *с городам и и своеоб
разны ми лан дш аф там и  К а 
стилии, Страны басков, Н а 
варры  іи А рагона, о тдал ен 
но напоминаю щ ими наш 
степной Крым, З ак авк азье , 
и Северную  Киргизию . Все
го мы пробы ли в Испании 
20 дней.

У частие в конгрессе для 
меня было очень полезным 
и важ ны м , а поездка по 
Испании — чрезвы чайно ин
тересной и поучительной. 
Впечатлений много, и они 
разнообразны . Р ассказ о 
них занял  бы слиш ком мно
го места. К  тому же н е д а в 
но в «П равде» и «И звести
ях» были опубликованы  ин
тересные очерки о совре-

Загадки кристаллов
ІІо  приглашению Акаде

мии наук СССР в Москве 
проходил Международный 
конгресс кристаллографов и 
гещрдльнад „асса м б ле я это
го ;̂ о ю за , а затем—сим поз и - 
ум по росту кристаллов. 
Конгресс был открыт вице- 
президентом М еждународ
ного союза кристаллогра
фии Кэтлин Лонсдейл в 
Кремлевском Дворце съез
дов. 'С большим вниманием 
было:заслушано письмо пре» 
з и Дента этого союза—извест
ного ученого с мировым 
именем—Дж она Бернала. В 
ггисѣме' %ыл й дан обширный 
и глубокий анализ развития 
и "состояния этой области 
науки и указано на меж ду
народное общение, ученых 
как на один из важных 
факторов борьбы за мир.

В дни работы конгресса 
была открыта М еждународ
ная выставка наглядных по
собий, кристаллов и книг, 
научных фотографий и со
временного научного обору
дования (СССР, ГДР, Поль
ша, Япония, Ш веция, ФРГ, 
Франция и другие страны). 
Организован ряд экскурсий 
и посещение московских ин
ститутов, занимающихся 
кристаллографией, физикой 
твердого тела и смежными 
вопросами.

На конгрессе работали 17 
секций, где было прочитано 
более 800 докладов. На сим
позиуме—4 секции с более 
чем 100 докладами. На пле
нарных заседаниях были за 
слушаны обобщающие до
клады, из которых глубокое 
впечатление оставила почет
ная лекция академика А. В. 
Белова об антисимметрии. 
Наши советские ученые сде
лали много докладов, осо
бенно на симпозиуме по ро
сту кристаллов.

В каждой секции рас
сматривались как вопросы, 
связанные с улучшением 
представлений о структуре 
вещества на молекулярно
атомном уровне, так и прак
тические аспекты влияния

на свойства кристаллов в 
нужном для техники направ
лении. В итоге даж е непол
ного обобщения материалов 
конгресса и симпозиума бы
ло высказано мнение о том, 
что кристаллография пере
росла в кристаллофизику, 
так как применение кристал
лов в науке и технике на
столько углубилось и рас
ширилось, что дальнейшее 
развитие физики немыслимо 
без развернутых исследова
ний физических свойств кри
сталлов, тонкой структуры 
их образования, зависимо
сти их свойств и совершен
ства от различных факторов.

Из Свердловска на кон
грессе было более десяти 
человек, в том числе трое 
из университета — доцент
А. Ф. Герасимов, ассистент 
Н. В. Миронова и автор этих 
строк

Для нас, присутствовав«

ших на конгрессе, участие в 
его работе и в работе сим
позиума дало очень много.

Во-первых, мы почувство
вали, на каком уровне нахо
дится кристаллофизика и 
какое внимание уделяется 
ей в международном мас
штабе. Во-вторых, под
крепили свою уверенность 
в том, что нашим универси
тетским лабораториям надо 
смелее и интенсивнее раз
вивать направления, связан
ные с искусственным полу
чением. кристаллов, их вы
ращиванием и т. д., по
скольку от этого зависит 
развитие значительной части 
физики и современной тех
ники. В-третьих, в какой-то 
мере нам удалось получить 
нужную для работы инфор
мацию*^

Ф. П. РЫ БА ЛКО , 
доцент кафедры 

общей физики.

♦  мен ной Испании Ром ана 
К арм ена и Ф едора Б у р л а ц 
кого, посетивш их эту с т р а 
ну почти одновременно с 
нам,и. Отмечу лиш ь одно. 
Со стороны испанцев, с ко
торыми нам довелось об
щ аться, мы н е и з м е н н о 
встречали самое д о б р о ж е л а 
тельное и вним ательное о т 
нош ение. Бы л отчетливо 
виден жнивой интерес к С о
ветскому Союзу, к совет
ским лю дям , к нашим со
циальным, научным и про- 
иіэводственн ым дості иж ен.і і - 
ям.

Б. П. КОЛЕСНИКОВ, 
профессор-доктор.

Летом нынешнего года 
ученые нашего универси
тета участвовали в ряде 
международных и всесо
юзных научных форумов, 
а также принимали у се
бя гостей-астрономов со 
всех концов СССР.

А сейчас, в сентябре, 
представители УрГУ 
опять уехали за границу. 
Профессор-доктор М. Н. 
Руткевич — во Францию, 
на Международный кон

гресс по социологии, . а 
профессор-доктор П. Г. 
Конторович — в Чехосло
вакию, чтобы прочесть 
доклад для слушателей 
летней школы по теории 
множеств и абстрактной 
алгебре/

Сегодня мы начинаем 
публиковать заметки, 
рассказывающие о впе
чатлениях наших уче
ных—участников конгрес
сов.

ПЕРЕДНИЙ КРАЙ 
МАТЕМАТИКИ

В работе проходившего в Москве Международного 
конгресса математиков приняли участие ученые более 
чем 60 стран. Наибрлее многочисленными были делега
ции СССР и США.

На открытии, по традиции, были отмечены выдаю
щиеся исследования математиков за четыре года, про
шедших после предыдущего конгресса. Специальная 
комиссия М еждународного математического союза при
судила Филдсовские премии следующим ученым: М. Ф. 
Атья (А нглия)—за работы по теории эллиптических 
операторов, А. Гротендику (Ф ранция)—за цикл работ 
но алгебраической геометрии, Р. И. Коэну (СШ А)—за 

'доказательство непротиворечивости гипотезы континуума 
и аксиомы выбора и С. Смейлу (СШ А )—за работы по 
дифференцируемым динамическим системам.

Очень много интересных докладов, тематика которых 
охватила все разделы современной математики, было 
прочитано на заседаниях 15 секций.

От нашего университета выступили профессора В. К. 
Иванов, 11. Г. Конторович, С. Н. Шиманов, доцент 
Л. Н. Шеврин и другие.

Конгресс подвел итоги за прошедшие четыре года и 
выделил наиболее важные и актуальные проблемы даль
нейшего развития математики. Он способствовал широ
кому обмену мнениями между учеными разных стран, 
различных математических школ и, что особенно важно, 
между представителями различных направлений. В об
зорных докладах и в ходе дискуссий подчеркивалось, 
что современный математик не может замыкаться в 
узком круге своих исследований и часто вынужден об
ращаться к другим разделам и теориям, которые на 
первый взгляд представляются далекими от его интере
сов. э . Г. АЛЬБРЕХТ,

доцент кафедры прикладной математики.

Астрономы страны— 
у нас в гостях

XV пленум комиссии по 
переменным звездам  астро- 
номп I ч еского совета А к аде - 
мпш н аук  СССР в этом -году 
проходил в конф ерен цзале 
наш его университета. Со 
всех концов Советского Со
юза съехалось в С вердловск 
около 100 астрономов. В р а 
боте пленума приняли уча
стие и гости из ГДР.

Но не только маститые 
ученые заняли  места в з а 
де. Рядом  je ними мож но 
было видеть и молодых «хо
зяев» — студентов-асгроно-
М:ОВ.

С большим интересом бы 
ли заслуш аны  доклады  про
фессоров Б. В. Кукаіркина, 
Д. Я. М арты нова, членл-кор- 
реюпондента АН УССР В. П. 
Цесѳвича и »многих других,

СПОР О ЗАКОНАХ РАЗВИТИЯ РАЗУМА
Более 4,5 тысяч психологов из разных стран мира 

съехалось в Москву иа XVIII Международный психоло
гический конгресс. Современная психология, использую
щая достижения биологии, математики, физики, социо
логии, в свою очередь, помогает этим наукам глубже 
понять многие явления действительности. Она стано
вится на одно из центральных мест в системе наук.

Программа конгресса была необыкновенно обширной. 
В аудиториях МГУ работало 37 симпозиумов. 10 засе
даний были тематическими. Виднейшие психологи со
временности А. А. Смирнов (СССР), Ж . Пиаже (Швей
цария) и Н. Миллер (СШ А)—выступили с вечерними 
лекциями.

Все обсуждавшиеся вопросы невозможно даже пере
числить. Но хочется отметить одну чрезвычайно важ
ную особенность конгресса. Большинство выступавших 
ученых рассказывало не только и не столько о резуль
татах своих исследований, но и о методах изучения той 
или иной стороны психики. И в этом отношении кон
гресс был очень полезной школой для посланцев УрГУ.

Из рассматривавшихся проблем мне бы хотелось вы
делить одну, особенно важную сегодня—проблему обу
чения и развития. Ей было посвящено много выступле
ний на ряде симпозиумов. Это не случайно. Что являет
ся определяющим в совершенствовании интеллекта — 
обучение или биологические законы? Ответ на этот во
прос даст возможность создать оптимальные условия 

, для развития каждого ребенка.

В докладах и сообщениях на эту тему ясно опреде
лились два направления. Швейцарские профессора 
Ж. Пиаже, Б. Инэльдер и их единомышленники счита
ют, что «развитие происходит пропорционально тому, на 
что данный субъект биологически способен».

Советские ученые П. Я. Гальперин, Н. А. Менчин- 
ская, Г. С. Костюк и их сотрудники в результате дли
тельных исследований и многочисленных экспериментов 
пришли к иному выводу: развитие наиболее успешно 
осуществляется тогда,, когда специально организованное 
обучение опережает его. Исследователи добились усвое
ния отвлеченных понятий (скорость, число, множество и 
другие) уже дошкольниками и младшими школьника
ми, то есть9на целый период развития раньше. К этил 
выводам присоединились крупнейшие зарубежные иссле
дователи — Брунер, Оджемэн (США), Эбли (ФРГ).

Но закономерности умственного развития, формиро
вания интеллектуальных способностей в процессе обу
чения еще не познаны до конца. Думается, что психо
логам нЬшего университета следовало бы включиться в 
работу над этой проблемой. Ею уже занимается аспи
рантка нашей кафедры JI. Казачкова. С организацией 
психологической лаборатории в университете—а она 
начнет работу в ближайшее время—мы получим воз
можность проводить необходимые эксперименты.

Л. А. ПОДКОРЫТОВА, 
старший преподаватель кафедры 

педагогики и психологии.

посвящ енные изучению пе
ременных звезд  в звездных 
скоплениях, строению н эво
люции двойных звезд.

С пециальное заседа н и е 
проведено в К оуравекоіі об
серватории, где были з а 
слуш аны доклады  свердлов
ских астрономов —доцентов 
К. А. Бархатовой  и М. А. 
Свечникова, а такж е со
трудников В. Б. Зинина, 
Л. И .Снежко, Е. Л. Ченцо- 
ва.

П осле докладов началось 
ознаком ление с астроном и
ческой обсерваторией . Осо
бое впечатление осталось от 
солнечного телескопа, 45- 
сантю метравого реф лектора, 
пассаж ного  инструм ента.

'В ооруж ивш ись записными 
книж кам и , львовяіне и киш и
невцы проаиди совета, пере
рисовы вали детали отдель
ных м еханизмов. А пред
ставители крупнейш их н а 
ших обсерваторий охотно 
дали реком ендации по д ал ь
нейш ему улучш ению р аб о 
ты коуровокіих астрономов.

;М>ало кто из наших гостей 
мог устоять перед искуш е
нием сф отограф ироваться 
на берегу красавицы  Чусо- • 
вой или у столба на границе 
Европы и Азии.

В реш ениях пленума о т 
мечена важ ность астроно
мических наблю дений на 
У рале, а так ж е  больш ая 
работа , проделанная К. А. 
Б архатовой  и другими 
овердл овсии/ми астроном ам и 
по строительству О бсервато
рии.

іВ состав рабочей группы 
комиссии по л ерем енін ы м
звездам  введен молодой 
свердловский астроном Л. И. 
Снежко.
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